
Biobío:  
Plan de 
Emergencia 
Habitacional 
suma 6 mil 
viviendas 
entregadas 

SEREMI DE VVIENDA CONFIRMA AVANCE  
ENTRE MARZO DE 2022 Y ENERO DE 2023

Inmersa en un intenso trabajo. Así se 
encuentra la seremi de Vivienda de la 
región y es que a la tarea de cumplir con 
la meta del Plan de Emergencia 
Habitacional (PEH), el verano sumó un 
nuevo frente, tras las casi 2 mil viviendas 
que resultaron consumidas por las llamas 
a consecuencia de los incendios foresta-

les. En medio de esa labor, la secretaria 
regional ministerial de Vivienda, Claudia 
Toledo, evaluó los avances y se refirió a las 
complejidades que ha tenido al impulsar 
la iniciativa presidencial que busca  ser un 
primer apronte para intentar disminuir de 
manera considerable el déficit habitacio-
nal que existe en el país.

Titular regional de cartera aseguró que  
hay 10 mil inmuebles más en construcción. 
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Autoridad sanitaria confirmó que hay tres sumarios en proceso. 
Concejales concuerdan en que falta mayor fiscalización y accio-
nes concretas.

Vecinos de Talcahuano  
exigen solución a contaminación
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Fotos en blanco y negro 
se toman paredes de la 
Sala David Stitchkin

Senadores del Biobío a favor del 
proyecto de ley “Naín Retamal”
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EDITORIAL: EL TRANSPORTE PÚBLICO ES CRUCIAL PARA LA VIDA DE LAS CIUDADES
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Realizan 
jornada 
recreativa 
para 
concientizar 
sobre TEA
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ENFOQUE

ANA ARANEDA GÓMEZ 
Consejera Regional del Biobío

Una ciudad esponja se caracteriza 
por maximizar la absorción y reten-
ción del agua lluvia, reducir la canti-
dad de agua que se descarga como 
aguas residuales y promover la soste-
nibilidad urbana. En este sentido, la 
región del Biobío en sí, tiene un gran 
potencial para ser una ciudad espon-
ja al poseer una gran cuenca hidrográ-
fica, lagos, lagunas, humedales en ciu-
dades y campos, pudiendo almace-
nar y redistribuidor de aguas, 
conllevando a su vez, disminuir los 
graves problemas que tenemos ac-
tualmente, como es la sequía por cri-
sis climática y su uso intensivo del re-

bilidad urbana. En este sentido, una 
ciudad esponja puede contribuir a la 
carbono neutralidad, ya que al reducir 
la necesidad de tratamientos de aguas 
residuales, se disminuyen las emisio-
nes de gases de efecto invernadero, 
además las prácticas de infraestructu-
ra verde utilizadas en una ciudad es-
ponja, como la plantación de árboles 
y la creación de espacios verdes, pue-
den ayudar a reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero y contri-
buir a la carbono neutralidad. 

La Región del Biobío tiene grandes 
oportunidades y desafíos, más aún, 
cuando hemos recientemente viven-
ciado eventos de incendios foresta-
les con más de 200.000 hectáreas 
quemadas, agudizando esta crisis 
climática, déficit hídrico y reducción 
de biodiversidad. La gestión de ciu-
dades esponjas nos permitirá prote-
ger el medio ambiente al reducir las 
emisiones de gases de efecto inverna-
dero y lograr alcanzar la carbono 
neutralidad que además permitirá 
mejorar la salud pública ya que la 
contaminación del aire y del agua 
asociada con la producción y el uso 
de combustibles fósiles tienen un 
impacto significativo en efectos ad-
versos a la salud pública.

pueden utilizar sistemas de recolec-
ción y reutilización de agua de lluvia 
para reducir la demanda de agua po-
table y reducir la cantidad de agua de 
lluvia que se descarga en las redes de 
alcantarillado. 

Por otra parte, dentro de los objeti-
vos de la Región del Biobío es alcanzar 
la Carbono Neutralidad al año 2050, 
sujeto a los Objetivos del desarrollo 
Sustentable de la Organización de las 
Naciones Unidas, a nuestra ley de Mar-
co Cambio climático y localmente a 
nuestra política Pública de Biodiver-
sidad.  

Esta agenda de Carbono neutrali-
dad busca alcanzar la neutralidad en 
las emisiones de gases de efecto inver-
nadero en la producción y uso de ener-
gía en las comunas y ciudades, desa-
fíos que paralelamente trabaja el mun-
do para hacer frente a la crisis 
climática, es por eso, que ciudades 
esponjas y la carbono neutralidad tie-
nen una relación directa ya que ambas 
buscar reducir el impacto ambiental 
de las ciudades y promover la sosteni-

curso en los distintos procesos pro-
ductivos. 

El concepto de ciudad esponja se 
basa en el uso de técnicas de infraes-
tructuras verdes y prácticas de ges-
tión sostenible del agua para imitar el 
ciclo natural del agua y reducir el im-
pacto de inundaciones por ejemplo y 
ser también un sumidero de gases con-
taminantes. 

En una ciudad esponja, los espacios 
verdes como los parques, los jardines 
y los techos verdes, junto con las super-
ficies permeables como los pavimen-
tos permeables, se utilizan para absor-
ber y filtrar el agua de lluvia. Además, 

Ciudades esponjas, desafíos para  
alcanzar la Carbono Neutralidad en la 
Región del Biobío

DR. CARLOS REY BARRA 
Académico Depto. Ingeniería Industrial UBB

La inteligencia artificial (IA) ha ex-
perimentado avances impresionan-
tes en los últimos años. Innovaciones 
poderosas, generadas por distintos 
actores destacados en la industria de 
las ciencias de la computación, como 
Google, Microsoft y NVIDIA, han pre-
sentado en muy poco tiempo progre-
sos significativos en IA, lo que ha lle-
vado a consecuencias tanto positivas 
como negativas para la sociedad. 

OpenAI (una compañía de IA, en la 
que uno de sus propietarios es Elon 
Musk) ha presentado su producto es-
trella: ChatGPT-4. Sin entrar en deta-
lles técnicos, ChatGPT es uno de los 
chatbots más avanzados presentados 
en los últimos años y tiene la capaci-
dad de responder a cualquier pregun-
ta que se le formule. Puedes intentar 
preguntar: ¿Puedes escribir un ensa-
yo sobre la Biblia?, ¿Puedes redactar 
en un párrafo los adelantos astronó-
micos de los últimos 10 años?, ¿Pue-
des escribir en detalle por qué se ex-
tinguieron los dinosaurios? ChatGPT 
lo hará de forma impecable, generan-
do texto a nivel humano competitivo 
(es decir, igual o mejor que un ser hu-
mano). Por supuesto, las preguntas 

rriles; las empresas textiles familiares 
dieron paso a máquinas automatiza-
das para la producción en serie. In-
cluso después de la Revolución Indus-
trial, oficios como los ascensoristas 
desaparecieron debido a la aparición 
de ascensores automáticos. El proble-
ma es simple: nadie quiere estar vi-
viendo en la Revolución Industrial, 
nadie quiere perder sus empleos, na-
die quiere vivir procesos drásticos de 
adaptación. Pensar en parar el desa-
rrollo de ferrocarriles con los ojos de 
hoy sería impensado. Sin embargo, la 
llegada de los avances en IA es inevi-
table, e invenciones aún mayores serán 
vistas en los próximos años.

relacionadas con temas emocionales 
tienen respuestas predefinidas... por 
ahora. 

La semana pasada, personalidades 
destacadas y científicos firmaron una 
carta para detener durante seis meses 
cualquier desarrollo más avanzado que 
GPT-4 (base tecnológica de ChatGPT-
4). El problema más importante que se 
expone en la carta es la falta de proto-
colos para regular el desarrollo de la IA. 
Esto ocurre debido a la imparable com-
petencia entre diversas empresas (no 
solo las mencionadas anteriormente, 
sino también entidades chinas y la 
compañía Meta, anteriormente cono-
cida como Facebook) por generar los 
mejores modelos de IA. Esto podría 
traer consecuencias graves, ya que se 
crean herramientas que se publican 
sin prever o gestionar los resultados. Es 
decir, las compañías se enfocan en ser 
las primeras en generar una invención 
en lugar de evaluar también las conse-
cuencias sociales, como pérdidas de 
empleo, procesos de enseñanza esco-
lar y universitaria, entre otros. 

La llegada inevitable de los avances 
en IA no podrá ser detenida. Andrew 
Ng, fundador de Coursera, cofunda-

dor de Google Brain e investigador en 
IA, afirmó que, si bien la carta es un gran 
paso para comenzar la regulación, esto 
no será posible sin acciones guberna-
mentales conjuntas. Países como Italia 
ya han suspendido el acceso a produc-
tos de OpenAI hasta que no exista regu-
lación. Muy probablemente, otros paí-
ses se sumarán a medidas similares, ya 
que herramientas tan potentes como 
estas pueden ser utilizadas de manera 
negativa por la población. 

Hoy estamos viviendo un proceso 
muy similar a la era de la Revolución In-
dustrial. El transporte tradicional de 
ese entonces, como los caballos, fue re-
emplazado gradualmente por ferroca-

El Dilema de 
la Inteligencia 
Artificial

Gabriel Sandoval (39) 
anunció su retiro del fútbol 
profesional . El volante 
completó una extensa ca-
rrera de 20 años ininte-
rrumpidos, con su paso 
por Huachipato como el 
más relevante.  

Con la camiseta acerera 
consiguió levantar el títu-
lo del Clausura 2012, ga-
nándose el cariño de hin-
chas y simpatizantes side-
rúrgicos. Su retirada no 
pasó desapercibida en re-
des sociales. 

 
Gabriel Sandoval 
@gabosandoval16 
Graciass Dios por todos los  
momentos  que viví en el 
fútbol, una hermosa etapa 
de mi vida que me la llevo 
en el corazón. Agradecer a 
cada persona que conocí 
en este hermoso deporte, en 
especial a mi familia. 
 
 
 Johan 
@JohanRG745 
Gracias por darnos tanta 
alegría al campeon del sur 
y liderar la segunda capi.  
Suerte en todos tus proyec-
tos. Siempre estarás en los 
corazones acereros 
 
 
Christian Cifuentes V. 
@chrisdcifuentes 
gracias a ti, por todo lo que 
diste en el Huachi! 
 
 
Luis Acuña Rios 
@lear169 
Amigo Gabriel.....lo ví dar 
sus primeros pasos en el 
fútbol,tuve la oportunidad 
de compartir una cancha 
de fútbol y siempre fue un 
placer verlo jugar....que está 
nueva etapa sea lo mejor 
para UD y su familia.....un 
abrazo muy grande. 
 
 
Pablo Fernandez 
@pafal14 
Grande crack, se te recuer-
da como un histórico en el 
huachi y gracias por dar-
nos tanto.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El transporte público es un servicio esencial para la 
mayoría de las personas. Si el sistema deja de funcio-
nar, la ciudad se paraliza. Esa relevancia  es fuente 
constante de problemas y críticas. 

Frecuencia y cobertura son a menudo las principales que-
jas. Cuando no existen suficientes rutas para cubrir las ne-
cesidades y la frecuencia es escasa, se generan largas espe-
ras y retrasos en los trayectos. Aguardar por largo tiempo en 
un oscuro paradero en la noche provoca una sensación de in-
seguridad y desconfianza en el sistema de transporte. 

La seguridad es una de las principales preocupaciones de 
los usuarios, y los casos de robos, asaltos, agresiones y acoso 
tienen gran impacto. Pero la seguridad también está vincu-
lada con el estado de las máquinas: sin un mantenimiento ade-
cuado, hay mayor probabilidad de averías, retrasos y acciden-
tes, además del evidente impacto ambiental negativo. 

Vehículos abarrotados no ofrecen las condiciones ade-
cuadas de comodidad. Tarifa con alto costo restringe el ac-
ceso a personas de menores recursos. Si no son incluyentes 
con las discapacidades, no cumplen con su rol de facilitar el 
desplazamiento inclusivo. 

Por fortuna, hay soluciones. Vías bien mantenidas, carri-
les exclusivos y adecuada infraestructura vial pueden redu-
cir los retrasos, mejorar la seguridad y entregar mayor acce-
so a la población. 

En Biobío, los problemas relacionados con frecuencia y co-

El transporte público es crucial  
para la vida de las ciudades

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Residencias de  
protección en peligro 
  
Señora Directora: 

Las residencias de protección 
para niños, niñas y adolescentes 
en situación de vulnerabilidad 
son una medida urgente e indis-
pensable para proteger a los ni-
ños que han sufrido vulneracio-
nes graves a sus derechos en el 
ámbito familiar o fuera de él. El 
Estado debe hacerse cargo de 
protegerlos en residencias pro-
pias o derivarlos a residencias 
operadas por la sociedad civil. 

Su existencia es esencial para 
la atención de estos niños y ado-
lescentes. Sin embargo, las ac-
tuales políticas estatales apun-
tan en una dirección opuesta. El 
Servicio Mejor Niñez está impo-
niendo que niños y adolescentes 
que han sido vulnerados en sus 
derechos convivan en una mis-
ma residencia con otros que pa-
decen graves patologías de salud 
mental, problemas de consumo 
de drogas o severos compromi-
sos delictuales. 

La autoridad no ha generado 
la oferta necesaria y ha optado 
por el camino fácil de forzar a las 
organizaciones de la sociedad 

civil que participan en el siste-
ma, a atender en una misma re-
sidencia a niños y adolescentes 
sin distinción alguna de esas 
particularidades, lo que facilita 
otras formas de vulneración de 
sus derechos, atenta contra el in-
terés superior del niño y vulne-
ra los convenios que regulan la 
operación de estos programas 
residenciales. En Chile, existen 
aproximadamente 210 residen-
cias de protección administra-
das por organizaciones de la so-
ciedad civil. La falta de atención 
especializada y diferenciada de 
la que el Estado no se ha hecho 
cargo, ha implicado el cierre de 
aproximadamente 28 de estas. 
Muchas otras lo harán también, 
lo que dejará a muchos niños y 
adolescentes en absoluto de-
samparo, incluso en situación 
de calle. Como fundación he-
mos representado esta grave si-
tuación a todas las autoridades 
y parlamentarios, sin obtener 
respuesta efectiva. El eslogan 
“los niños y adolescentes están 
primero” parece ser solo eso, un 
eslogan. 
 
José Pedro Silva Prado 
Presidente-F. Ciudad del Niño 

Baja del dólar 
 
Señora Directora: 

El valor del dólar en Chile ha ido 
a la baja, lo que refleja una mayor 
estabilidad del tipo de cambio en 
nuestro país y de nuestra moneda, 
lo que tiene relación con la venta 
de dólares de Hacienda y una acti-
vidad económica más estable, así 
como también se vincula con la co-
yuntura internacional en que ob-
servamos un mejor escenario. A lo 
anterior se suma la influencia del 
precio del cobre, que ha ido al alza. 

Lo anterior es una positiva señal 
para nuestra inflación, que se po-
dría ver impactada por el menor 
precio de los bienes importados, al 
igual que deberíamos observar 
una baja en el precio del petróleo 
que también repercute en la infla-
ción. 

En términos de proyección, ésta 
tiene directa relación con la incer-
tidumbre tanto a nivel nacional 
como internacional. Si se mantie-
ne el escenario actual, es posible 
que sigamos viendo una disminu-
ción paulatina en el precio del dó-
lar, eso sí que con alta variabilidad. 
 
Daniela Catalán Ramírez 
USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bertura son atribuidos a la escasez de choferes. Ello apunta a 
la necesidad de programas de capacitación adecuados y una 
selección rigurosa para garantizar que los conductores sean 
competentes y capaces de brindar un servicio de calidad. Ade-
más, es importante contar con una flota de autobuses bien 
mantenidos y renovados regularmente para garantizar la se-
guridad y comodidad de los pasajeros. 

La inversión privada en el transporte es otra solución po-
sible. Y la colaboración entre el sector público y privado pue-
de fomentar experiencias innovadoras y atraer capital adicio-
nal y experiencia al sector. 

El transporte público enfrenta numerosos problemas, pero 
hay oportunidades para hacerlo más accesible y mejorar su ca-
lidad. Invertir en infraestructura vial, seleccionar adecuada-
mente y capacitar  a los conductores, renovar regularmente 
la flota, establecer tarifas justas y fomentar la inversión priva-
da son algunas de las soluciones con impacto positivo. Como 
bien se sabe en el Gran Concepción, territorio en que la eficien-
cia del transporte público siempre ha sido un tema crucial.

Invertir en infraestructura vial, 
seleccionar adecuadamente y 
capacitar  a los conductores, renovar 
regularmente la flota, establecer 
tarifas justas y fomentar la inversión 
privada son algunas de las soluciones 
con impacto positivo. 

¡
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Senadores del Biobío 
a favor del proyecto de 
ley “Naín Retamal”

ESTE MARTES SE TRAMITA INICIATIVA EN LA CÁMARA ALTA

Dos de los tres senadores de la Re-
gión del Biobío confirmaron que 
votarán a favor del proyecto de ley 
Naín Retamal, el cual aumenta las 
penas por delitos cometidos contra 
funcionarios de Carabineros, Poli-
cía de Investigaciones y Gendarme-
ría y, además, considera  mayor pro-
tección a la labor policial respecto 
del uso de armas y la legítima defen-
sa privilegiada.  

Esto último ha generado contro-
versia y está dentro de las materias 
que deberá ser abordada como par-
te de las indicaciones que ingreso al 
Senado el Ejecutivo, lo cual será 
parte del análisis del órgano legis-
lativo este martes, tras su aproba-
ción la semana pasada por parte 
de la Cámara de Diputados. 

Respecto de los que votarán a fa-
vor, se trata de Gastón Saavedra 
(PS) y Enrique van Rysselberghe 
(UDI). Pese a estar a favor, Sebastián 
Keitel (Evópoli) está fuera del país, 
en representación del Senado, lo 
que impedirá su voto de apoyo. 

 
Argumentos locales 

“Estoy a favor de que en Chile 
haya seguridad y para eso tenemos 
que establecer una serie de elemen-
tos que se transformen en normas 
que permitan el combate a la delin-
cuencia; al narcotráfico; y a las ban-
das organizadas que hoy azotan al 
país. Para eso se hace necesario, 
por lo tanto, establecer una norma 
que permita el uso legítimo de la 
fuerza para defender a la población, 
pero también, en este caso carabi-
neros tengan la protección debida”, 
dijo el senador Gastón Saavedra.  

Junto con ello, el senador PS agre-
gó que está de acuerdo que ningún 
carabinero o funcionario público 
de orden y seguridad, cuando sea 
sumariado administrativamente, 
quede sin sus servicios sociales.  

“Para los socialistas ese es un pun-
to que tiene que quedar zanjado, por-
que no pueden quedar en la indefen-
sión aquellos que por el uso legítimo 
de la fuerza pierdan su condición de 
funcionario y más aún las dificultades 
socioeconómicas que tienen que pa-
decer sus familias”, añadió. 

En tanto, el senador UDI, Enrique 
van Rysselberghe, dijo que “votare-
mos la Ley Naín-Retamal a favor 
porque consideramos necesario 
dar, a la máxima brevedad posible, 
la protección y garantías jurídicas 
necesarias para que nuestras poli-
cías puedan cumplir a cabalidad 
su labor de prevención y persecu-
ción de los delitos, mejorando así la 
percepción de inseguridad que hoy 

Los tres parlamentarios se mostraron a favor de la iniciativa, 
que vive una semana clave.  Senador Keitel dijo estar de 
acuerdo, pero no podrá votar por estar fuera de Chile en 
labores de representación de la Cámara Alta.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

tiene acorralada  y miedo a la socie-
dad chilena”. 
 
Legítima Defensa Privilegiada 

Sobre la controversia que se abrió 
en relación a la legítima defensa pri-
vilegiada, el senador Saavedra indi-
có que “nosotros estamos de acuer-
do en que se establezca el vínculo 
equilibrado respecto de las garan-
tías constitucionales en los dere-
chos de las personas (...) La indica-
ción que contemple el uso legítimo 
de la fuerza para proteger a la pobla-
ción y también para que, cuando 
sean atacados quienes son los poli-
cías, estos también tengan la posi-
bilidad de hacer uso de la fuerza”. 

Por su parte el senador Van 
Rysselberghe dijo no estar de acuer-
do. “Respecto de las indicaciones 
presentadas por el gobierno, estimo 
que tienen varios vacíos que no ayu-
dan a mejorar esta ley. Un ejemplo, 
es que todas éstas hacen referencia 
sólo a la vida e integridad física del 
policía, dejando fuera de la hipóte-
sis el actuar en defensa de terceros. 
Es decir, si un carabinero acude a un 
procedimiento y un civil es amena-
zado por un delincuente con un 
arma de fuego, ese Carabinero no 
podrá hacer uso de su arma de ser-
vicio en defensa de la víctima, lo 
cual pareciera no tener mucho sen-
tido”, explicó.
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GASTÓN SAAVEDRA, senador PS. SEBASTIÁN KEITEL, senador de Evópoli. ENRIQUE VAN RYSSELBERGHE , senador UDI.

“Estoy a favor de  
que en Chile haya 
seguridad”.  
Gastón Saavedra, 
senador PS.

“Respecto de las indicaciones 
presentadas por el Gobierno, 
estimo que tienen varios 
vacíos”. Enrique van 
Rysselberghe, senador UDI.

“Existe un evidente problema 
para las funcionarios que 
utilizan sus armas cuando ven 
en riesgo su integridad física”. 
Sebastián Keitel, senador Evópoli.

Fuera del país

El senador de Evópoli, Sebastián Keitel, está fuera de Chi-
le, por lo que no sistirá a la votación de este proyecto.  

“Lamentablemente no voy a poder participar de la vota-
ción de este martes, ya que me encuentro fuera de Chile 
representando al Senado en la Reunión de la Red Parlamen-
taria Global de la OCDE conjuntamente con la Asamblea 
Parlamentaria de la OTAN y en asociación con Mujeres Líde-
res Políticas (WPL)”, dijo 

Sin embargo, indicó que está a favor de la iniciativa y con-
firmó que se reunió con jefes de Carabineros para plantear-
le su apoyo. 

“Existe un evidente problema para las funcionarios 
que utilizan sus armas cuando ven en riesgo su integri-
dad física, trayéndoles como consecuencia por ejemplo, 
la separación de sus funciones y la pérdida de su remu-
neración durante la investigación. Esta situación es la 
que justamente viene a resolver la ley, otorgándole a nues-
tras fuerzas de orden público, resguardo legal y por 
supuesto político, para que se puedan defender y al 
mismo tiempo, puedan proteger a la ciudadanía con 
todos los medios disponibles”, dijo el parlamentario 
desde el exterior.
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MINVU AUMENTÓ META DE CONSTRUCCIÓN PARA ESTE PERIODO DE GOBIERNO 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

 Seremi de Vivienda: “Queremos 
recuperar el rol del Estado en la 
planificación y gestión habitacional”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En medio de las tareas de reconstrucción tras los incendios forestales, Claudia 
Toledo, analizó el avance del Plan de Emergencia Habitacional en la región, que 
suma 6 mil viviendas entregadas entre marzo 2022 y enero de 2023.

ARRIENDO a 
Precio Justo, una 
de las iniciativas 
del PEH.

Inmersos en un intenso trabajo. 
Así se encuentra en la seremi de Vi-
vienda de la región y es que a la ta-
rea cumplir con la meta del Plan de 
Emergencia Habitacional (PEH), 
el verano sumó un nuevo frente 
tras las casi 2 mil viviendas que 
resultaron consumidas por las lla-
mas, a consecuencia de los incen-
dios forestales. 

En medio de esa labor, Claudia 
Toledo, la secretaria regional mi-
nisterial (seremi) de Vivienda, eva-
luó los avances y se refirió a las 
complejidades que ha tenido la 
iniciativa presidencial que busca  
ser un primer apronte para inten-
tar disminuir de manera conside-
rable el déficit habitacional que 
existe en el país. 

- ¿Pareciera que la emergen-
cia de los incendios forestales 
dejó de lado el Plan de Emer-
gencia Habitacional en la zona 
o no?  

- No, lo que pasa es que se nos 
sumó un desafío más, pero el Plan 
de Emergencia Habitacional 
(PEH) no se detiene. Es más, días 
atrás fuimos a entregar llaves en 
Curanilahue y  entregamos llaves 
también en Los Ángeles y vamos a 
entregar ahora luego llaves en San 
Pedro de la Paz. También vamos a 
iniciar (obras) en Mulchén y este 
caso es bien interesante porque es 
un proyecto en altura, que nunca 
se había hecho en la comuna y la 
gente está muy optimista allá con 
su proyecto. 

- Entonces, han ido avanzado 
y ¿Cuáles han sido las dificulta-
des? 

19.918
viviendas construidas es la 
meta actualizada del Minvu 
para la región en este 
periodo presidencial.  

“El Plan de 
Emergencia 
Habitacional (PEH) 
no se detiene”.

“Tenemos entregadas 6 mil 
45 viviendas, en ejecución 
sobre 10 mil y próximo ya a 
ejecutar otras 4 mil”.

“Es una tarea de Estado, más allá 
de que sea una responsabilidad 
nuestra como ministerio”, Claudia 
Toledo, seremi de Vivienda.
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en proceso de construcción y 
próximas a iniciar obras 
registra el Minvu en la región 
según la seremía del ramo. 

viviendas

14 mil

Esa es la cifra que el Minvu 
encontró en la región tras el 
cambio de Gobierno debido 
en su mayoría al alza de los 
costos de los materiales. 

36% de obras 
paralizadas 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

el Plan de Emergencia Habita-
cional?   

- No es solo un trabajo exclusivo 
del Minvu sino que hay muchos 
actores que participan en un pro-
ceso de vivienda, por ejemplo, es-
tán los comités, las entidades pa-
trocinantes, las empresas cons-
tructoras, otros ministerios, por 
ejemplo en el caso de los proyectos 
de vivienda en zonas rurales, entra 
fuertemente el ministerio de Sa-
lud, en otro caso entra la DOH (Di-
rección de Obras Hidráulicas) y el 
ministerio de Obras Públicas, Bie-
nes Nacionales. Entonces, esto no 
es solo la mirada del ministerio de 
Vivienda, sino de la multiplicidad 
de actores que forman parte del 
proceso. Por lo tanto, no es una 
tarea aislada, es una tarea de Esta-
do, más allá de que sea una respon-
sabilidad nuestra como ministerio, 
y justamente en ese rol, uno de los 
temas fuertes para nosotros tam-
bién es recuperar el rol del Estado 
en la planificación y la gestión ha-
bitacional que veíamos que de re-
pente se nos empezó ha arrancar. 

- Hemos ido avanzando, con al-
gunas dificultades al inicio efecti-
vamente con algunas empresas, el 
alza en el precio de los materiales. 
Había que buscar algunas herra-
mientas y las encontramos para 
poder implementar el Plan de 
Emergencia Habitacional, que se 
lanzó en julio del año pasado y 
desde ahí no nos hemos detenido. 
Pero sí nos dimos cuenta  que exis-
tía una cartera compleja (de pro-
yectos) en marzo cuando ingresa-
mos al gobierno y teníamos algu-
nas obras ralentizadas, otras 
medias paralizadas por distintos 
factores, pero uno fundamental 
era el tema de las alzas”. 

- ¿Y que medidas se tomaron 
para enfrenar ese problema y 
que los proyectos habitaciona-
les siguieran adelante? 

- Había una serie de proyectos  
que estaban en ejecución, pero en 
alguno casos ralentizados, tenía-
mos una cartera con un 36% de 
proyectos que se encontraban pa-
ralizados, en proceso de recontra-
tación y eso fue un tema importan-
te al cual tuvimos que enfocarnos 
para poder resolverlo, para que los 
proyectos pudieran terminar, por-
que obviamente si estos proyectos 
estaban detenidos no terminaban. 
Fue un tema importante lograr sa-
car estos proyectos a f lote, en 
cómo le dábamos fuerza para que 
pudieran terminar (...) Pero tam-
bién impulsar nuevos proyectos, 
nuevos proyectos que también sig-
nificaron un esfuerzo para las em-
presas por el tema de las garantías, 
porque requiere de un piso eco-
nómico, ese ha sido un tema que 
hemos venido trabajando, tene-
mos una mesa de trabajo con la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción, por ejemplo.  

- Y en términos de cifra ¿Cómo 
va el Plan en la región? ¿Cuáles 
son los números? 

-En la región en particular 
18.896 era nuestro número original 
asignado, considerando el déficit 
habitacional que tenemos y esa ci-
fra ya la subimos, porque nosotros 
consideramos que ya tenemos ca-
pacidad para más. Vamos casi en 
20 mil viviendas para este periodo 
presidencial. Tenemos por ejem-
plo entregadas 6 mil 45 viviendas, 
en ejecución sobre 10 mil viviendas  
y próximo ya a ejecutar otras 4 mil 
y fracción, así que las cifras nos 
acompañan hasta ahora, pero es 
algo que uno no debe dejar de 
‘apretar’ porque tenemos que estar 
ahí encima, apoyando y cuidando 
para que terminemos con los pro-
yectos, porque una cosa  es entre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA SERIE de visitas a la 
región ha realizado el 
ministro Montes como 
parte del PEH. 

gar el subsidio, que es un papel, 
pero otra es entregar la llave, que 
requiere de todo un proceso. No es 
menor el desafío, pero tenemos 
fuerza y empuje para abordarlo.  

- ¿Es decir que de esas casi 20 
mil viviendas de la meta regio-
nal ya se han entregado física-
mente 6 mil? 

- Son 19.918 viviendas, esa  es la 
cifra actualizada de la meta para 
la región en este periodo. Vivien-
das entregadas suman 6.045, en-
tre marzo de 2022 y enero de 2023; 
en ejecución 10.282 (...) Los pro-
yectos habitacionales tienen un 
flujo. Un proyecto, por ejemplo 
de 200 a 220 viviendas, tiene un 
periodo de ejecución de alrededor 
de unos 700 días, o sea práctica-
mente 2 años. Todo va a depender 
del número de viviendas. Si esta-
mos hablando de menos de 60 vi-
viendas, puede ser un año o me-
nos de un año, si hablamos de más 
de 150 viviendas ya estamos ha-
blando de 2 años, por ahí van los 
números, pero lo que contaba, ha-
bía una serie de proyectos  que es-
taban en ejecución, pero en algu-
no casos ralentizados”. 

- ¿O sea, desde esta perspecti-

va, usted diría que la política 
de vivienda impulsada por la 
actual administración funcio-
na?    

- Mire, por ejemplo, estamos 
viendo proyectos en Antuco que 
hace mucho tiempo no tiene un 
proyecto de vivienda. Ese comité 
(de vivienda) tiene 20 años y por di-
versos motivos se ha alargado su 
proceso y eso ha requerido que 
pongamos todo a disposición para 
poder levantarlo, y ese ha sido un 
desafío también del Programa de 
Emergencia Habitacional de gene-
rar nuevas líneas programáticas 
con proyectos como viviendas de 
trabajadores, arriendo a precio jus-
to, micro radicaciones, pequeños 
condominios y una serie de líneas 
que hoy hemos fortalecido a pro-
pósito de  este Plan como edifica-
ción directa de Serviu y así una se-
rie de líneas que antes no estaba 
siendo fuertemente apoyadas o 
que no se ponían todas juntas a 
disposición y hoy sí lo están para 
avanzar en proyectos de vivienda. 

- Por lo tanto, ¿Diría usted que 
el trabajo del ministerio de Vi-
vienda en la región ha sido efi-
ciente a la hora de implementar 



Ciudad
Diario Concepción Martes 4 de abril de 2023 7

Gripe aviar: autoridades 
llaman a la precaución en 
fin de semana largo 

GABINETE DE SEREMIS Y DELEGADA REGIONAL  
ANALIZARON LA SITUACIÓN EN EL BIOBÍO   

Como una muestra clara de la 
preocupación que existe entre las 
autoridades regionales, en torno a 
la situación que se vive por la apa-
rición y expansión de la gripe aviar, 
se entendió la reunión de este lunes, 
donde los seremis de todas la carte-
ras analizaron con la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, cuál 
ha sido la evolución del virus en el 
Biobío que hasta ahora se ha man-
tenido entre aves y animales mari-
nos. Tras la cita, Iván Oyarzún, di-
rector regional (s) del Sernapesca 
sostuvo que el desarrollo de la enfer-
medad ha sido rápido, particular-
mente entre los lobos marinos y 
que creen que continuarán detec-
tando casos en los próximos días.  

“Nosotros estimamos que vamos 
a seguir teniendo hallazgos. Lo que 

tar y dar agua a las aves de traspa-
tio en sus corrales, de modo que las 
aves silvestre no puedan transmitir-
les la enfermedad,  y a su vez, esta no 
llegue a los humanos, se precisó.  

 
Cuidar a las personas 

En tanto, por el lado de la seremía 
de Salud y su rol de autoridad sani-
taria, también ha estado dictando 
las recomendaciones para el tema 
no menor de disponer los restos de 
los animales y aves que han muer-
to o han sido sacrificados debido al 
virus, junto con ello se reiteró la ne-
cesidad de extremar los resguardos 
y que las personas no se pongan en 
contacto con aves o animales muer-
tos en el borde costero o en la zona 
rural, debido a su peligrosidad, más 
aún ad portas a un fin de semana 
largo, como lo recalcó Eduardo Ba-
rra, seremi de Salud. 

“Este es un virus que es bastante 
riesgoso en el contacto con huma-
nos dado que generalmente va a 
provocar un cuadro infeccioso seve-
ro hasta donde nosotros conoce-
mos y esa severidad significa un 
compromiso respiratorio predomi-
nantemente, una insuficiencia res-
piratoria, requerimiento de al me-
nos de unidades de Cuidados  Inter-
medios o de Unidad de Cuidados 
Intensivos, es decir, Unidad de Pa-
ciente Crítico. Toda nuestra red está 
en alerta al respecto, también las 
unidades de emergencia en lo que 
significa cada consulta en torno a 
patología infecciosa respiratoria y 
saber si existió algún contacto con 
aves”, cerró Barra.

 FO
TO

: /C
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Autoridades hicieron llamado a extremar los cuidados y a 
no manipular aves o animales muertos o enfermos en 
zonas rurales y costeras de la región.

estamos observando es que están 
varando lobos (marinos) con data re-
ciente de muerte y lobos con avan-
zado estado de deterioro. Sin em-
bargo, señalar que de estos 171 ani-
males, prácticamente 120 fueron 
detectados la semana recientemen-
te anterior, por lo tanto, estamos 
muy atentos a estar recibiendo todas 
las denuncias y reportes para poder 
hacer las coordinaciones necesarias 
con los municipios para que a la bre-
vedad pueda ser extraídos los anima-
les de los bordes costeros”, afirmó. 

 
 Aves y sacrificios  

En tanto, el Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG) a través de su di-
rector regional (s), Roberto Ferrada, 
concordó en que se requiere prote-
ger lo mejor que se pueda tanto a las 
aves de corral, ya sea que se tenga 

una o miles, como suele ocurrir en 
los planteles dedicados a la produc-
ción avícola.   

“Estamos en un momento en el 
que el virus está circulando en aves 
silvestre residentes en nuestra zona, 
las aves migratorias ya han iniciado 
su proceso de retorno a sus zonas de 
origen en el hemisferio norte y por 
eso el llamado a tener el máximo cui-
dado, en el sentido que las aves que 
son productivas, las aves que son do-
mesticas no tomen contacto con 
aves silvestres porque ahí es donde 
está circulando el virus y podría ha-
ber otros focos (de contagio) de la en-
fermedad en la región si se dan estos 
contactos”, aseveró la autoridad del 
SAG, quien recordó que en la comu-
na de Florida se debió sacrificar 53 
mil aves de un plantel productor. 

Por esto, el llamado es ha alimen-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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aves fueron sacrificadas en 
la comuna de Florida debido 
a un brote de gripe aviar en 
un plantel avícola dedicada a 
la produción de huevos. 

mil 
53

contabiliza el Servicio 
Nacional de Pesca en la 
región sospechosos de 
haber contraído la 
enfermadad 

171 lobos  
marinos muertos 

PROTEGER a las aves de 
corral y evitar su 
contacto con aves 
silvestre, en especial a 
través del agua y comida, 
es el llamado de las 
autoridades. 

Ciudad
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PROTESTA EN LAGUNA RECAMO DEL PUERTO

“No queremos 
más mal olor”: 
Vecinos de 
Talcahuano 
exigen solución 
a contaminación

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Autoridad sanitaria confirmó que hay 
tres sumarios en proceso. Concejales 
concuerdan en que falta mayor 
fiscalización y acciones concretas.

Organizaciones, vecinos de la la-
guna El Recamo de Talcahuano y 
concejales de la comuna se reunie-
ron para protestar por el hedor 
constante que se han debido sufrir 
durante el último tiempo y exigir 
que se realice una investigación res-
pecto de la contaminación. 

La manifestación sumó represen-
tantes de agrupaciones vecinales y 
medioambientales, entre las que se 
encontraban la Agrupación Ro-
cuant Andalién, Coordinadora Cho-
rera, vecinos de la Caleta El Morro, 
entre otras. 

Valeria Vargas, concejala ecolo-
gista de la comuna de Talcahuano, 
dijo que “la comunidad está moles-
ta, lo que nos ha llevado a protestar 
en contra de las contaminaciones 
que ha generado la industria pes-
quera a través de los desechos de sus 
riles y líquidos residuales, también 
la pesca desmedida que generó el 
colapso de las plantas”. 

Jaccia Adriazola, presidenta de 
Agrupación Rocuant Talcahuano, 
explicó que “nos hemos convocado 
para visibilizar esta situación que 
viene ocurriendo desde diciembre. 
Pero a esto se sumó el incidente del 
12 de febrero”. 

Sus palabras hacen referencia a la 
descarga de riles por parte de una 
planta pesquera ocurrida la prime-
ra quincena de febrero. Lo cual de-
rivó en la apertura de tres suma-
rios por parte de la Seremi de Salud, 

marios a pesqueras en las ultimas dos 
semanas. Nosotros estamos en per-
manente fiscalización con las plantas 
pesqueras. Ya de hecho hemos decre-
tado en algún momento el cese del 
funcionamiento de estas plantas. 
También hemos ido a fiscalizar las 
medidas que han tomado para repa-
rar las dificultades que tenían”, dijo el 
seremi de Salud, Eduardo Barra. 

 
Ciudadanía preocupada 

Los habitantes del puerto están 
preocupados por la situación debi-
do que este tipo de hechos rememo-
ran un pasado de contaminación 
que no quieren volver a vivir. 

“Nos recuerda volver a los años 
noventa cuando Talcahuano era un 
mal ejemplo para el mundo, época 
en la que habían aguas contamina-
das y malos olores regularmente. 
Debido a esto es que se hace co-
mún que la gente deba afrontar ma-
reos y dolores de cabeza. Las auto-
ridades no se han hecho cargo ni 
han manifestado a los vecinos cla-
ramente lo que está sucediendo”, 
destacó Adriazola. 

El concejal porteño, Daniel Gutié-
rrez, indicó que faltan estudios so-
bre la materia. 

“No tenemos estudios relaciona-
dos a la generación de estos malos 
olores. Generar compromisos con 
las empresas para poder articular 
orden, ya que estos olores se dan por 
la sobreproducción de las pesque-
ras”, manifestó. 

Fabiana Molina, integrante de la 

Coordinadora Chorera, mencionó que 
hay daño a la salud de las personas.  

“Afecta directamente en la salud 
y en la calidad de vida. Esto genera 
dolores de cabeza y malestar. La 
percepción de buen vivir se ha vis-
to deteriorada. Ha sido pésimo el 
manejo. Ahora recién tuvimos res-
puesta de quienes fueron los res-
ponsables (pesqueras). El servicio 
de salud nos dio la respuesta de que 
esto se estaba investigando”, dijo. 
 
Reuniones 

Lilian Troncoso, directora zonal 
de la Subsecretaría de Pesca Ñuble 
y Biobío, dijo que han tenido en-
cuentros con el sector industrial, 
debido a estos problemas. 

“Se han sostenido reuniones con el 
sector industrial y con varias organi-
zaciones del sector artesanal con el 
fin de generar acuerdos de operación 
entre ambos, dado que muchas de las 
empresas tienen contratos directos 
con armadores artesanales. Talca-
huano lideró por años los índices de 
contaminación del país, incluso en la 
década de los 90 la EPA, que es la 
agencia ambiental de Estados Uni-
dos, lo situaba entre las cinco ciuda-
des más contaminadas del planeta”. 

Finalmente, el seremi de Medio 
Ambiente, Óscar Reicher, explicó 
que “el paso más relevante es la re-
gulación en normas de emisión de 
olores, cosa que en Chile no existe”.

Carlos Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HASTA LA LAGUNA RECAMO 
llegaron habitantes porteños 

aburridos de los malos olores.

los cuales aún están en proceso. 
Sin embargo, los vecinos piden 

una solución pronta y por eso se 
manifestaron este lunes. 

“Hemos cursado al menos tres su-
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UN ESPACIO QUE SE RECUPERÓ TRAS AÑOS DE DAÑO AMBIENTAL

Laguna Recamo:  
aves y peces conviven 
en espacio porteño que 
colinda con industrias
Pese a episodio crítico que se vivió a principios de febrero, 
las especies se mantienen en el lugar. Habitantes de 
Talcahuano no quieren repetir un pasado de malos olores.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

PANORÁMICA 
del espejo de 
agua que 
convive con las 
industrias.

MIRADOR PARA AVES está instalado en el lugar.

CANAL EL 
MORRO 

colinda con 
la Laguna 

Recamo.

CISNES son parte 
de las postales que 
se pueden apreciar 

en el lugar. 
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CUPOS SE AGENDAN A TRAVÉS DE SITIO WEB WWW.REGISTROCIVIL.CL

Tal como lo había adelantado re-
cientemente a Diario Concepción el 
director nacional del Servicio de 
Registro Civil e Identificación 
(Srcei), Omar Morales, la oficina re-
gional del organismo atenderá de 
manera extraordinaria los días sá-
bado como medida para enfrentar 
la altísima demanda para la renova-
ción de cédulas de identidad y pa-
saportes que existe.  

A la hora de cuantificar dicha de-
manda, los número son elocuen-
tes. A nivel nacional existe un total 
de 2 millones 569.489 documentos 
vencidos o por vencer durante el 
presente año. De ellos, el 8,36% co-
rresponde a la región, lo que equi-
vale a 214 mil 853. 

Por ello, buscando fórmulas que 
permitan reducir la brecha es que, 
al igual como ya ocurrió en la Re-
gión Metropolitana, en Biobío se 
cuente con la opción de entregar 
atención en jornada de sábado, 
como lo explicó la seremi de Justi-
cia, Claudia Soto.   

“Esta es una iniciativa del Servi-
cio de Registro Civil de poder aten-
der  tres sábados de abril, mayo y  ju-
nio precisamente por las largas lis-
tas de espera y la necesidad de 
nuestros usuarios para obtener cé-
dulas y pasaportes”, indicó la auto-
ridad regional. 

La titular regional de cartera agre-
gó que durante nueve jornadas de 
sábado se atenderá en la oficina de 
la dirección regional del Registo Ci-
vil, ubicada en avenida Chacabau-
co en Concepción.  

“Es poder atender los sábados de 
abril, mayo y las tres primeras sema-
nas de junio precisamente por las 
largas listas de espera y la necesidad 
de nuestros usuarios para obtener 
cédulas y pasaportes”, explicó. 

 
Ya se inició 
Y efectivamente, el pasado sába-

do fue la primera jornada de aten-
ción especial a lo que se puede ac-
ceder ingresando a la agenda virtual 
habilitada en el sitio web del Servi-

Registro Civil abre 
atención los sábados 
en  Concepción

cio como lo explicó la directora re-
gional (s) Victoria Fariña, quien ade-
más hizo un balance del trabajo 
realizado.  

 “El sábado 1 de abril fue el día que 
partimos. Hicimos 82 cédulas, un 
poco más de lo que estaba calcula-
do que eran 74. Tuvimos público 

que llegó con su agenda, invitamos 
a las personas a utilizarla. Semana 
a semana  se abre esa agenda, se 
puede ingresar con Clave Única a 
nuestro sitio www.registrocivil.cl  y 
pedir la hora”, señaló Fariña. 

La encargada  regional del Regis-
tro Civil agregó que de todos modos 

FOTO: REGISTRO CIVIL

Buscando ir “achicando” la brecha que existe en la renovación 
de cédulas de identidad y pasaportes, el Servicio atenderá en 
abril mayo y parte de junio para estos trámites.

igualmente se está atendiendo de 
manera normal en el resto de las ofi-
cinas en el Biobío sin que necesaria-
mente se realice una agendamien-
to digital previo.   

“De todas maneras señalar que 
estamos atendiendo a las personas  
que por extravío, robo, hurto o ven-
cimiento de su cédula puedan con-
currir espontáneamente a nuestras 
oficinas. De la misma manera, los 
niños y niñas menores de 4 años 
son prioritarios, personas en situa-
ción de discapacidad y personas 
adultas mayores también. La idea se 
poder llegar a cada uno de nuestras 
ciudadanas y ciudadanos conside-
rando que estos documentos son 
esenciales para cualquier tipo de 
trámite y en ese sentido sabemos la 
tarea que tenemos como servicio 
también”, destacó. 

Los sábados que no se atenderá  
son el 8 y 26 de abril. Tampoco se 
atenderá el 6 de mayo. Se espera 
que con estas nueve jornadas de 
cobertura especial se realicen 740 
atenciones en total.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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espera completar el Registro 
Civil en los 10 sábados que 
tiene programado abrir la 
oficina de Concepción. 

atenciones
740

vencidos o por vencer 
existen en la región entre 
cédulas y pasaportes según 
contabiliza el Registro Civil. 

214 mil 853 
documentos

82 ATENCIONES de renovación 
de cédula se realizaron el 
pasado sábado 1 de abril, en la 
primera jornada de atención 
extraordinaria del Srcei 
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participaron de reunión para 
abordar fortalezas y retos de 
la agenda de reconstrucción. 

Gobernadores y 
Presidente 

2016
fue el año en que se 
empezó a realizar la 
iniciativa del “Foro del 
Agua” que este 2023 se 
enfocó en el ODS 6.

INICIATIVA EN EL MARCO DEL DÍA MUNDIAL DEL VITAL ELEMENTO 

Cada 22 de marzo se considera el 
Día Mundial del Agua y en ese con-
texto se realizó “Foro del Agua: in-
vestigación en recursos hídricos al 
servicio de la comunidad”, organi-
zado por el Centro de Recursos Hí-
dricos para la Agricultura y la Mine-
ría (Crhiam) junto al Centro Eula-
Chile, ambos liderados por la 
Universidad de Concepción (UdeC). 

La iniciativa se ejecuta desde 
2016 para promover la interacción 
entre los sectores público, privado, 
académico y sociedad general para 
contribuir en el análisis de distintos 
escenarios que dificultan la toma de 
decisiones con relación con los re-
cursos hídricos. 

Este 2023 contó con un panel de 
destacados especialistas locales, 
más de 100 asistentes y respondió al 
llamado de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) a que “sea-
mos el cambio que queremos ver en 
el mundo” con respecto al agua, su 
cuidado y concientización.  

 
El panel 2023 

Una instancia que buscó resaltar 
la importancia de acelerar el cam-
bio hacia un mundo más sustenta-
ble y preparado, en el que los Obje-
tivo de Desarrollo Sostenible (ODS), 
que impulsa la ONU en el marco de 
su Agenda 2030 para que se logren 
a ese año, cobren mayor relevancia 
en todas las esferas de la vida. En 
particular el ODS 6 que aspira ga-
rantizar la disponibilidad de agua y 
su gestión sostenible para todos. 

La actividad tuvo de panelistas a 

Crhiam y Eula de la UdeC 
realizaron “Foro del Agua 2023” 

FOTO: CRHIAM

to de vista del consumo, de la ca-
lidad de agua, sino que también 
este recurso es muy necesario 
para tener una agricultura soste-
nible”, aseveró Sofía Valenzuela. 

En este sentido, Óscar Reicher 
sostuvo que “hay que conversar 
sobre nuestras brechas, en qué se 
ha podido avanzar, pero tener cla-
ridad de que quienes formamos 
parte de los tomadores de decisio-
nes públicas y privadas tienen que 
reunirse, porque de esta manera 
vamos a estar cambiando el foco 
de la gestión de las aguas”.  

Desde allí, Gladys Vidal expre-
só que es muy importante que 
“tengamos agua suficiente para 
poder vivir, pero también que el 
agua, una vez que salga de nues-
tras casas, sea saneada y pueda lle-
gar al ecosistema con una calidad 
tal para no producir impacto am-
biental”. Así se optimiza el ciclo y 
utilización del recurso hídrico.   

“Este esfuerzo no puede ser indi-
vidual, tiene que ser un esfuerzo 
mancomunado entre todos los ac-
tores. Es por esto que instancias 
como esta nos permiten reflexionar, 
compartir y aunar los criterios y los 
esfuerzos para poder llegar a cum-
plir este objetivo tan ambicioso, 
pero que en Chile tiene un gran 
avance en las zonas urbanas, y que 
tenemos que seguir trabajando 
para lograr esta universalidad del 
acceso al agua y saneamiento”, ma-
nifestó el gerente de Essbio sobre 
todo lo expuesto. 

Rodrigo Díaz, gobernador regional 
del Biobío, junto a sus pares de Ñuble 
y La Araucanía, Óscar Crisóstomo y 
Luciano Rivas, respectivamente, se 
reunieron con el Presidente de la Re-
pública Gabriel Boric para conocer el 
plan en reconstrucción post incen-
dios de La Moneda. 

La reunión se realizó en la comuna 
de Ninhue y también participaron los 
ministros Maya Fernández (Defensa), 
Esteban Valenzuela (Agricultura), Car-
los Montes (Vivienda), Nicolás Grau 
(Economía) y la delegada presidencial 
para la reconstrucción Paulina Saball.  

Las autoridades regionales dieron 
a conocer los avances de las iniciati-

Gobernador plantea brechas en reconstrucción post incendios
FOTO: GORE BIOBÍO

GOBERNADORES de Biobío, Ñuble y La Araucanía se reunieron con 
Gabriel Boric y ministros.

vas para ayudar a personas damnifi-
cadas impulsadas por sus adminis-
traciones, además abordaron fortale-
zas y falencias de los planes del go-
bierno, como las soluciones 
habitacionales de emergencia. 

En este sentido, Rodrigo Díaz advir-

Fijan nueva audiencia de 
cierre en caso de menor 
muerto en Arauco

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

TEl Juzgado de Garantías de la comu-
na de Arauco reagendó para el miércoles 
12 de abril a las nueve y media de la ma-
ñana la audiencia donde se discutirá el 
cierre de la investigación en le caso del 
único imputado en el caso donde se inves-
tiga la muerte de un menor de iniciales 
T.B.G., quien desapareció tras acompañar 
a un familiar a un sitio cercano a su casa 
a ver unos animales, perdiéndose el ras-
tro, apareciendo muerto tras 5 días sin 
darse con su paradero. 

Por estos hechos, la fiscalía originalmen-
te imputó al tío abuelo del menor como res-
ponsable del homicidio, pero a poco de 
cumplirse el plazo máximo legal, el Minis-
terio Público, “reforrmalizó”, es decir, cam-
bió el hecho que se le imputaba a ese fami-
liar por el de abandono de menor. 

El problema es que esa reformalización 
se realizó, según la Corte Suprema fuera de 
plazo, dejándola sin efecto, por lo que nue-
vamente se deberá realizar la audiencia de 
cierre de la investigación, en la fecha antes 
señalada. Tras ello, la fiscalía tendrá nue-
vamente 10 días de plazo para decidir si 
presenta acusación o no contra el tío abue-
lo del menor como autor del homicidio o 
decide no perseverar en su contra.
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AUTORIDADES del mundo público, privado y academia fueron los 
panelistas del  espacio que promueve la interacción entre los 
distintos sectores. 

tió que “observamos extremada len-
titud en la construcción de media-
guas. En el Biobío, pese a que se han 
levantado un poco más de 300, estas 
no son habitables porque no tienen 
electricidad ni agua, ni conexión a 
fosa séptica y faltan todavía más de 
800 por habilitar. Por eso, creemos 
que se debe avanzar en traspasar di-
rectamente a las familias afectadas los 
recursos para que ellos puedan avan-
zar en la autoconstrucción”. 

Desde el Gore Biobío confirmaron 
que el mandatario comprometió a los 
gobernadores una nueva reunión en las 
próximas semanas para abordar los 
avances en el plan de reconstrucción.

Desarrollo sostenible y brechas 
El papel vital del agua para el 

desarrollo sostenible y las dife-
rencias hídricas que hay entre te-
rritorios urbanos con los rurales, 
considerando el escenario de 
cambio climático, fueron focos 
del panel.   

“El acceso al agua, al alcanta-
rillado, a los derechos básicos es 
muy difícil y distinto en las zonas 
rurales”, afirmó la alcaldesa de 
Santa Juana, y  agregó que “el 
agua es vida y nosotros tenemos 
que pelear desde nuestros terri-
torios por este derecho humano 
y otros, como es la agricultura de 
sustento”.  

“Hemos visto como el agua es 
un elemento vital para nuestra 
humanidad, no sólo desde el pun-

Óscar Reicher, seremi de Medio Am-
biente del Biobío; Sofía Valenzuela: 
seremi de Ciencia de la Macrozona 
Centro Sur; Gladys Vidal, directora 
del Crhiam; Ana Albornoz, alcalde-
sa de Santa Juana; Cristian Vergara, 
gerente general de Essbio; El mode-
rador del foro fue Ricardo Barra, di-
rector de Eula e investigador princi-
pal del Crhiam.  
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DANIELA ESPINOZA, SEREMI DE ENERGÍA DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO:

Con el comienzo de los días mar-
cados por las bajas temperaturas, y 
las primeras señales de la llegada 
del otoño es que en muchos hogares 
el tema de la calefacción va toman-
do protagonismo. Con ello el abaste-
cimiento de pellet pasa a tomar más 
importancia donde la mayoría no 
quiere volver a experimentar lo su-
cedido el año pasado cuando se re-
gistró la crisis del biocombustible, 
durante semanas. 

La falta de materia primera fue la 
causa de este hecho, y donde una vez 
superado el escenario comenzaron 
una serie de medidas para evitar un 
nuevo desequilibrio del mercado.  

La Mesa Nacional del pellet, o la es-
trategia de doble producción, han 
sido parte de las acciones que se 
arrastran desde el segundo semestre 
de 2022.  

Ahora, a eso se suma el Plan Regio-
nal de Acción del Pellet que contem-
pla desde monitoreo de producción 
y abastecimiento, hasta la imple-
mentación de canales directos de 
comunicación entre el Ministerio de 
Energía y las empresas.  

Sobre esto, la seremi de Energía del 
Biobío, Daniela Espinoza, dijo que 
hasta ahora incluso hay más pellet en 
la comparación de las últimas dos 
temporadas. Cuestión que como Go-
bierno esperan mantener.    

-¿En qué se ha trabajado en el 
Plan Regional de Acción del Pe-
llet? 

-Este plan tiene una serie de accio-
nes que se enmarcan en esto, como 
es el monitoreo constante a la pro-
ducción y abastecimiento de pellet 
en la Región. Esto se basa en estar en 
constante comunicación con las em-
presas, quienes nos van informando 
sobre los niveles de producción, so-
bre los stocks, sobre cómo avanza, 

“La producción de pellet de 
noviembre 2022 y marzo 2023 ha 
sobrepasado las 20 mil toneladas”
El Ministerio impulsa el Plan Regional de Acción del biocombustible. La idea es tener un monitoreo y 
comunicación constante con la industria para así evitar la crisis registrada en el invierno del 2022. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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“El gremio nos ha informado 
que este año tenemos un 
escenario mucho más favorable 
que en los años anteriores”.

“La leña no va a ser desplazada 
por el pellet, al menos no en el 
corto plazo”.

“Una transición energética de 
esta envergadura son años y 
tiene que ser justa para todos”.

FRASE

cómo se mueve el mercado y esto 
comparado también con las tempo-
radas anteriores.  

Visitamos la Planta Ecomas, don-
de alrededor del 50% del mercado 
nacional se produce ahí. El gremio 
nos ha informado que este año tene-
mos un escenario mucho más favo-
rable que en los años anteriores. La 
producción mensual, medido de no-
viembre a marzo, en la temporada 
2021-2022, fue de 14 mil toneladas 
mensuales y a esta temporada, es 
decir, entre noviembre 2022 y ahora 
marzo 2023, ha sobrepasado las 20 
mil toneladas. Eso es una muy bue-
na noticia y también nos han infor-
mado que no hay ningún problema 
de abastecimiento de materia prima 
hasta el momento. 

Las plantas están funcionando de 
acuerdo a lo planificado, con un ni-
vel de ventas muy bueno, con un ni-
vel de producción que no ha bajado 
y eso nos da cuenta de que esta tem-
porada debería ser mucho mejor en 
cuanto a poder abastecer la deman-
da local. Igual ya fue noticia a nivel 
nacional, el ministro de Energía (Die-
go Pardow) participó en la firma del 
acuerdo para que las empresas de 

14 mil Toneladas de pellet fueron  
producidas entre noviembre  
de 2021 y marzo 2022. 
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pellet prioricen el mercado nacional, 
es decir, que no exporten pellet, sino 
que se quede para abastecer la de-
manda local. También en el marco 
de la implementación de la Ley de 
Biocombustibles sólidos, formamos 
el Comité Regional de Biocombusti-
bles Sólidos. 

Entonces, es una cartera de ac-
ciones que lleva el Ministerio de 
Energía de la Región, pero lo funda-
mental de todo es este acuerdo, este 
constante monitoreo a las empresas 
productoras. Ellos han tenido toda la 
voluntad, toda la apertura de since-
rar cuáles son los principales proble-
mas, cuáles son las oportunidades y 
cómo podemos trabajar en conjun-
to para llegar con este biocombusti-
ble a cada una de las familias de la Re-
gión y del país, porque acá en la Re-
gión se produce en pellet para el país. 

-¿Qué ha ocurrido con la mate-
ria prima? Ya que el acceso a ella 
fue una de las principales dificul-
tades que tuvo el rubro...  

-Hasta ahora no han tenido nin-
gún problema. Este año se ha recu-
perado la actividad, ya que se ha te-
nido disponibilidad de residuos de 
aserradero, porque el pellet en el 
país se produce principalmente de 
materias primas secas, es decir: viru-
tas, aserrines secos, etc, y esa dispo-
nibilidad depende directamente de 
la actividad de los aserraderos. Si la 
actividad baja hay menos virutas y 
aserrines, y por lo tanto, no hay ma-
teria prima para pellet.  

El año pasado no tuvimos un pro-
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blema de infraestructura, había mu-
chas plantas de pellet funcionando, 
el tema es que no tenían materia 
prima. Este año la situación es dis-
tinta, hay disponibilidad de materia 
prima, también las mismas empre-
sas firmaron acuerdos para abaste-
cer a estas materias primas, enton-
ces, no hemos tenido ningún proble-
ma. Hasta ahora no hay ningún 
aserradero que no esté funcionando 
por falta de materia prima. Y como 
dije, la producción ha sido sustan-
cialmente mayor que en las tempo-
radas anteriores.  

También hemos visto en el merca-
do que las personas han comprado 
en forma anticipada.  

-¿Se ha visto comercio infor-
mal? 

-Es súper importante que en esta 
responsabilidad de consumo tam-
bién (las personas) compren en los 
mercados formales a los distribui-
dores.  

En estos momentos, no hay ningu-
na necesidad de comprar en un mer-
cado negro, porque hay stock en el 
mercado formal. Los distribuidores 
y las plantas de pellet tienen mucho 
stock y lo pudimos constatar en te-
rreno. Por lo tanto, el llamado es a no 
comprar a los revendedores, sino 
que comprar en un mercado for-
mal, porque además se aseguran de 
la calidad del pellet. Si bien es un 
combustible que es mucho más 
seco, también requiere condiciones 
para manipularlo y también de al-
macenamiento para asegurar una 

calidad que sea óptima para la cale-
facción. Es muy importante que las 
personas compren pellet en los loca-
les establecidos. 

-¿Se han tomado medidas para 
evitar el acaparamiento? 

-Están los canales de denuncias, 
pero también están las acciones que 
hacen también desde los privados de 
las mismas distribuidoras de pellet, 
por ejemplo, limitando las compras al 
consumo familiar, salvo los distribui-
dores que ellos tienen ya estableci-
dos. Ellos han detectado personas que 
están acaparando pellet y a esos se les 
bloquea y no les venden más de lo que 
se supone que es para un consumo fa-
miliar. Son cosas que también el gre-
mio está abordando de una forma 
bien práctica, con acciones concretas, 
identificando a quiénes son los reven-
dedores para no volver a venderles. 

-¿Existen proyectos para po-
tenciar el mercado del pellet? 

-Hay iniciativas que son privadas 
a nivel nacional, y que tiene una ba-
jada regional, como el concurso de 
Centro Integral. Este es un programa 
que, con fondos del Ministerio de 
Energía a través de la Agencia de 
Sostenibilidad Energética, tiene por 
objetivo aumentar la oferta de bio-
combustibles sólidos.  

Estamos terminando el proceso 
de evaluación de los postulantes, 
son fondos que se van a integrar en 
la Región de al menos $200 millones 
para financiar cuatro centros inte-
grales de biomasas. No puedo ade-
lantar mucho, porque estamos en 
ese proceso, pero debería ser de leña 
y pellet. Entonces podríamos tener 
uno o dos centros de pellet más. Y 
esto no quiere decir plantas nuevas, 
sino que las mismas empresas pue-
dan aumentar su producción a tra-
vés de este programa.  

-¿Qué ocurrirá con las personas 
que todavía usan calefacción a 
leña en medio de este proceso de 
transición? 

-La leña no va a ser desplazada 
por el pellet, al menos no en el corto 
plazo y tampoco, por ejemplo, en 
cinco años. Una transición energéti-
ca de esta envergadura son años y tie-
ne que ser justa para todos. Eso im-
plica que hay que preparar el merca-
do, hay que dar alternativas, hay que 
trabajar con las personas. No se pue-
de prohibir la leña de un día para 
otro. La clave es hacerlo bien y que 
la transición justa sea de verdad jus-
ta. Por lo tanto, hay que ocuparse de 
la leña, que al final de cuentas es un 
energético, que es un recurso reno-
vable de la Región y del país.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En un 1,5% decrecieron las per-
noctaciones en los establecimien-
tos de alojamiento turístico de la 
Región del Biobío durante febre-
ro, registrándose 76.878 en doce 
meses, según la Encuesta Men-
sual de Alojamiento Turístico 
(Emat), que elabora el Instituto 
Nacional de Estadísticas, (INE). 

Por su parte, entre enero y fe-
brero de 2023, las pernoctacio-
nes registraron una baja acumu-
lada de 1,7% respecto a igual pe-
riodo del año anterior. 

 
Llegadas de pasajeros 

En febrero de 2023 las llegadas 
registradas en los establecimien-
tos de alojamiento de la región 
disminuyeron en 1,7% en el análi-
sis interanual, alcanzando 39.891 
arribos en el mes de análisis. 

Entre enero y febrero de 2023, 

Pernoctaciones en el Biobío 
disminuyeron un 1,5% 

las llegadas acumuladas anota-
ron un aumento de 3,7% respec-
to a igual periodo del año anterior. 

 
Tasa de ocupación  
en habitaciones 

La tasa de ocupación en habi-
taciones se situó en 38,9%, exhi-
biendo un descenso interanual 
de 4,68 puntos porcentuales. 

 
Ingreso por 
habitación disponible  

El ingreso por habitación dispo-
nible regional fue $20.224, monto 
4,7% inferior al estimado hace 
doce meses. 

 
Tarifa promedio  

La tarifa promedio regional al-
canzó un monto de $51.960, au-
mentando en 6,8%, en la compa-
ración interanual.

 FOTO: HOTEL SALTO DEL LAJA

Pymes regionales conocieron ventajas 
de incorporar sistema de ERP

Con la finalidad de acercar el co-
nocimiento sobre el uso de siste-
mas de ERP pequeñas y medianas 
empresas, el pasado 29 de marzo se 
realizó el taller “Automatiza tu ges-
tión empresarial con un ERP” eje-
cutado por el equipo de extensio-
nista del Fortalece Pyme Biobío. 

El taller se desarrolló en depen-
dencias del Edificio de Sistemas 
de la Universidad de Concepción 
y participaron empresas del Bio-
bío de diferentes sectores produc-
tivos. A lo largo de la sesión, se 
abordó la comparativa real de 
ciertas opciones disponibles en 
el mercado, a la vez que se presen-

FOTO: FPYMEBIOBIO.CL

tó el uso efectivo de estos soft-
wares en las empresas desde la 
propia experiencia de cada orga-
nización por medio de activida-
des prácticas colaborativas.
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EN 12 MESES 
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Una caída de un 0,5% registró en fe-
brero de 2023 la economía chilena, al 
comparar con igual mes del año pasa-
do, según informó el Indicador Men-
sual de Actividad Económica (Ima-
cec) publicado esta mañana por el 
Banco Central. 

“El resultado del Imacec fue ex-
plicado por la caída del comercio y 
el resto de bienes, que fueron par-
cialmente compensados por el cre-
cimiento de los servicios. En tanto, 
la disminución del Imacec en térmi-
nos desestacionalizados estuvo de-
terminada por el desempeño de la 
minería”, detallaron desde el Ban-
co Central. 

Por su parte, la serie desestacio-
nalizada disminuyó 0,3% respecto 
del mes precedente y cayó 0,6% en 
doce meses . El mes registró la mis-
ma cantidad de días hábiles que fe-
brero de 2022.  

“La disminución del Imacec en tér-
minos desestacionalizados estuvo de-
terminada por el desempeño de la mi-
nería”, señaló en su informe la entidad 
presidida por Rosanna Costa.  

En tanto, el Imacec no minero pre-
sentó una disminución de 0,5% en 
doce meses, mientras que en términos 
desestacionalizados creció 0,1% res-
pecto del mes anterior. 

“Tenemos que tener claro que en 
una etapa de inflexiónde la evolución 
de la actividad vamos a tener meses 
que vamos a tener cifras positivas y 
otros vamos a tener negativas. Tene-
mos que acordarnos siempre que las 
variaciones en 12 meses depende de 

Imacec otra vez a la baja: indicador 
registró un 0,5% de contracción

Con esto el índice dejó atrás el resultado positivo anotado en el mes previo. 
La caída del comercio y el resto de bienes fueron los factores que incidieron 
más en la variación negativa.
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no sólo lo que pase en el mes, sino que 
también de que pasó en ese mes hace 
un año atrás”, sostuvo el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, frente a los 
indicadores. 

Producción de bienes  
La producción de bienes cayó 0,7%, 

resultado explicado por el desempe-
ño del resto de bienes, que presentó 
una disminución de 0,6%. Por su par-

te, la industria manufacturera y la mi-
nería presentaron variaciones de 0,7% 
y 0,1%, respectivamente. 

En términos desestacionalizados, la 
producción de bienes presentó una 

Desembarque pesquero de la 
Región creció 50,9% en doce meses

que artesanal disminuyó en 15,9%  
en comparación con igual mes del 
año anterior, alcanzando 69.357 to-
neladas en el mes de análisis. Este 
subsector representó el 21,2% del 
total desembarcado en el país. 

Mientras que subsector artesa-
nal  contribuyó con el 89,8% del 
desembarque regional, al regis-
trar 114.997 toneladas, con un as-
censo interanual de 53,3%, incidi-
do principalmente por el mayor 
desembarque de pescados, en 
particular Jurel. 

Por su parte, a nivel nacional, el 
subsector capturó 128.723 tonela-
das, correspondiente al 39,4% del 
desembarque total, presentando 
un alza de 68,8% respecto a igual 
mes de 2022, cifra superior en 
52.479 toneladas.

Un alza interanual de 50,9% pre-
sentó el desembarque pesquero de 
la Región del Biobío en febrero, re-
gistrando 128.086 toneladas, cifra 
superior en 43.231 toneladas, inci-
dido principalmente por la mayor 
captura de pescados (48,9%), de 
acuerdo a lo informado por el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

La región contribuyó con el 39,2% 
del desembarque nacional. 

Pescados fue la principal especie 
desembarcada en la región, con 
una participación del 95,3%. 

El subsector artesanal capturó 
un total de 13.088 toneladas, apor-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

contracción de 1,2% respecto del mes 
precedente, desempeño explicado 
principalmente por la minería, la cual 
presentó una desaceleración de 3,1%. 

 
Actividad comercial  

La actividad comercial presentó 
una disminución de 4,1%, este resul-
tado fue explicado en mayor medida 
por el comercio minorista, donde 
destacaron las menores ventas en su-
permercados, grandes tiendas y esta-
blecimientos especializados de ali-
mentos y bebidas. En tanto, el co-
mercio mayorista registró una caída 
explicada por las ventas de produc-
tos agropecuarios y enseres domés-
ticos, las que fueron compensadas 
en parte por las mayores ventas de 
maquinaria y equipo. 

Por su parte, las cifras desestaciona-
lizadas mostraron un crecimiento de 
0,3% respecto del mes anterior. 

 
Servicios 

Los servicios aumentaron un 1,5%, 
siendo los servicios personales los de 
mayor contribución. En tanto, las ci-
fras ajustadas por estacionalidad pre-
sentaron una disminución de 0,2% 
respecto del mes precedente.

El Biobío contribuyó 
con el 39,2% del 
desembarque nacional 
Según datos entregados por el Instituto 
Nacional de Estadísticas.
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tando el 10,2% del desembarque 
regional, cifra que registró un au-
mento de 33,3% en doce meses. 
Este resultado se explicó funda-
mentalmente por el mayor desem-
barque de moluscos, en especial 
Jibia o Calamar Rojo. 

A nivel nacional, el desembar-
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Luego de ejercer 10 años 
como arquitecta, Mallea se 
cambió al mundo de la 
ilustración y las viñetas.

Si bien ya tuvo su 
lanzamiento en Santiago, la 
autora no descarta 
presentar el libro en la zona.

“Los zapatos de mamá” 
fuera de la web, se 
encuentra disponible en la 
librería local Página 128.

Hace un par de meses en librerías, 
“Los zapatos de mamá”, de la pen-
quista ilustradora y escritora Grace 
Mallea, es una entretenida sobre 
un gato confundido y las diversas in-
terrogantes que se van despren-
diendo de dicha confusión.  

“Es un libro de cómic infantil, que 
narra la historia de Jásper, quien es 
un gatito que nace con un pelaje 
carey -jaspeado-, producto de ello es 
confundido con una gata. A partir 
de ahí, desde su infancia, es un ga-
tito un poco confundido por ello. 
Solitario y de pocos amigos, com-
parte su intimidad con un diario de 
vida, el cual podemos ir descubrien-
do con el desarrollo de la historia”, 
explicó la ilustradora. 

A lo que completó que “podemos 
ver, a través de viñetas, lo que sien-
te y vive Jásper. La intimidad de este 
personaje, quien ademásde su con-
fusión y transitar una existencia so-
litaria, es un gran amante investiga-
dor de las mariposas. Su gran pasión 
y eso se descubre al inicio del libro, 
y luego dentro de la trama se deve-
la que gusta ponerse los zapatos de 
su mamá”. 

Un relato que nació desde la cu-
riosidad y también de la cercanía, es 

te, de las lagunas y humedales. Un 
relato más científico y gráfico, sin un 
mayor relato y desarrollo de una 
historia en sí, más bien fue algo car-
tográfico. Pero este -’Los zapatos 
de mamá’- es mi primer gran libro, 
habían sido publicadas algunas de 
mis ilustraciones en revistas, catá-
logos y exposiciones”, manifestó. 

 Nacida en Valparaíso, pero des-
de pequeña viviendo en Concep-
ción, Mallea divide su tiempo y es-
tadía entre la capital regional y San-
tiago, ya que constantemente se 
está capacitando y aprendiendo 
más en la pasión de ilustrar sus his-
torias y relatos. “Soy penquista por 
adopción, si bien hace un par de 
años que estoy en Santiago, de ma-
nera regular viajo a Concepción y 
mantengo por medio de proyectos 
el vínculo con la ciudad, ya sea con 
la Editorial Dostercios y también 
con Carolina -Rojas- con quien se-
guimos con el trabajo cartográfico, 
sumando el año pasado a María Isa-
bel López, también investigadora-
perteneciente a la UBB. Así que sí 
me mantengo muy conectada con 
el Biobío, ya sea presencial como re-
motamente”, concluyó.

FOTOS: MACARENA QUEZADA.

Penquista por adopción, Grace Mallea 
nos entrega a través de este emotivo 

relato a modo de viñetas, la intimidad 
de Jásper, un gatito solitario y amante 
del estudio de las mariposas, quien se 

siente confundido a causa de su 
pelaje tipo carey.

bía que se les llamaba así y cuando 
busqué más sobre ello descubrí que  
había detrás todo un relato, inclu-
so místico, asociado a este tipo de 
raza. Científicamente, el 99% de este 
tipo de gatos son hembras, ese 1% 
macho es lo que me llamó la aten-
ción, me serviría para relatar una 
historia que tendría que ver con 
mostrar qué pasa con la infancia 
cuando se sienten diferentes”, deta-
lló la autora. 

Añadiendo que “quería conectar-
me con algo que sintiera cercano, mi 
pregunta base del libro  fue qué his-
toria quiero contar, y esto de sentir-
se diferente, hacerse preguntas en la 
infancia y a temprana edad, era algo 
que igual me parecía muy cercano”. 

 De profesión arquitecta, Mallea-
hace su debut en solitario con “Los 
zapatos de mamá”, ya que en años 
anteriores había sido parte de un 
proyecto colectivo, y donde sólo se 
encargó de la parte ilustrativa del 
proyecto. “Tuve una experiencia 
editorial el 2018  cuando saqué un 
libro junto a Carolina Rojas, inves-
tigadora y científica. Yo como ilus-
tradora tenía las ganas, y misión, de 
poder llevar el mundo científico a 
un lenguaje más coloquial y gráfico. 
Por lo que hicimos un atlas ilustra-
do de Concepción, específicamen-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL LIBRO IMPRESO a través de 
Claraboya Ediciones, tuvo su 
lanzamiento en Santiago y no 
descarta una presentación local.

Aceptación e 
identidad en 

libro infantil 
ilustrado

“LOS ZAPATOS DE MAMÁ”

decir, sobre los cuestionamientos 
que surgen a temprana edad y a 
modo de investigación para cono-
cer con mayor profundidad el ori-
gen de su mascota. 

“El tema de los gatos me interesa-
ba mucho porque me siento muy 
cercana a ellos, tengo una gata con 
este tipo de pelaje (carey), que no sa-
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El llamado se extenderá 
hasta el 18 de abril, para 
luego desplegar el PAC 
entre mayo y agosto.

Tiempo llamado y 
del programa

La exposición es el resultado 
de un viaje, de un año por 
Chile, que hizo el fotógrafo 
belga junto a su familia.

Una larga e 
intensa travesía

Fotos en blanco y negro 
se toman paredes de la 
Sala David Stitchkin

MONTADA HASTA EL PRÓXIMO 20 DE MAYO

Desde hace unos días y hasta el 20 
de mayo, las paredes de la Sala Da-
vid Stitchkin UdeC se tiñen de blan-
co y negro con “Nosotros. Un viaje 
belgo-chileno”, muestra fotográfica 
del artista Simon Vansteenwinckel.  

Fascinante exposición configu-
rada en torno a 39 imágenes, que re-
tratan el periplo realizado el 2014 
por Vansteenwinckel junto a su es-
posa chilena y sus tres hijas, a lo 
largo y ancho de nuestro país, te-
niendo como transporte una clási-
ca Combi. “Más que un road trip es 
un viaje inmersivo a través de la 
memoria, ya todo lo que él -Simon- 
rescata da la sensación que es la vi-
sión que su esposa -Carolina- le tras-
pasa y transmitió sobre nuestro 
país. Un Chile que es un poco soli-
tario, con algo de melancolía y nos-
talgia. Son imágenes muy emocio-
nantes”, dijo Verónica Besnier, cura-
dora de la muestra.  

Un camino sin fin a través del cual 
-de norte a sur- el artista relarta a 
través de imágenes un paisaje hos-
til y a veces salvaje, como el mar y la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

Se trata de la muestra “Nosotros. Un 
viaje belgo-chileno”, proyecto del artista 
belga Simon Vansteenwinckel.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: PAULINA BARRENECHEA

Una instancia formativa para la 
creación en distintas áreas, estilos 
y técnicas de la danza, en su diver-
sidad y posibilidades, es lo que plan-
tea el Programa de Acompaña-
miento a la Creación (PAC), inicia-
tiva que cuenta con el 
financiamiento del Fondo de Artes 
Escénicas convocatoria 2023 y cu-
yas postulaciones se encontran 
abiertas desde ayer y hasta el 18 de 
abril. Mientras que para mayo, el 
programa fijó el inicio de los módu-
los presenciales en la Corporación 
Cultural de Artistas del Acero 
(O’Higgins 1255). 

Inédito a nivel local, PAC 2023 
profundizará en distintas dimen-
siones de creación escénica, junto 
a destacados y destacadas coreó-
grafas regionales como Juanita Paz 
Saavedra, Natalia Jorquera, Paola 
Aste y Joel Inzunza, éste último ges-
tor de la iniciativa. 

“La Región cuenta con tremen-
dos profesionales dedicados a la 
creación y eso fue lo que nos llevó 
a preguntarnos dónde y cuándo 
ellos y ellas entregan y  movilizan 
esas metodologías basadas en su 
experiencia creativa de impacto na-
cional, y cómo los futuros creadores 
y creadoras pueden, efectivamente, 
nutrirse de esas experiencias. Este 
equipo está con la mirada puesta 
allí, en el desafío del futuro. Obser-
vando, en lo creativo, una manera 
de potenciar las maneras de llegar 
los públicos y a las comunidades”, 
enfatizó Inzunza. 

La iniciativa se extenderá duran-
te cuatro meses, tiempo en que se 
cruzarán práctica y teoría, poten-
ciando un perfil de trabajo sobre au-
torías creativas en formato uniper-

sonal. Por tanto, como proceso, no 
se busca generar una obra termina-
da, sino que cada participante, en 
cada módulo, irá desarrollando dis-
tintas metodologías de búsqueda 
corporal, gestual, estética, narrati-
va, conceptual, abstracta, poética, 
escénica, entre otras.  

Atraviesa la propuesta, no sólo el 
deseo de valorar a los y las docen-
tesy artistas regionales, y sus meto-
dologías para los procesos formati-
vos, sino que también fomentar el 
trabajo en red, pensar renovadoras 
formas de intercambio con distin-
tas comunidades y promover las 
buenas prácticas al interior del tra-
bajo de creación. 

Para ser parte del PAC 2023, cada 
interesado e interesada deberá pos-
tular a través de un formulario de 
inscripción, donde se les solicitará 
una propuesta creativa e investiga-
tiva. Con ello se pretende recabar 
una primera información sobre sus 
intenciones, relaciones y visiones. 
Así mismo, en la postulación se de-
berá incluir un documento con in-
formación que respalde la expe-
riencia previa como intérprete-
creador(a). Para conocer más 
detalles sobre este inédito progra-
ma, acceder a las redes sociales de 
Joel Inzunza Compañía, específi-
camente en @joelinzunzaco. 

con luces y sombras, y que invita al 
visitante a sumergirse en aquella 
experiencia. 

“Hay fotografías de sus hijas, quie-
nes nunca demuestran una sonrisa, 
más bien se ven asombradas y con 
cierta inquietud. No es algo que 
transmite mayor alegría, por el con-
trario, es algo de tristeza y melanco-
lía. Ese blanco y negro tiene mu-
chas capas, en los tonos de grises, 
por ejemplo, lo que le da mucha 
profundidad y poesía a la propues-
ta. La construcción de su fotografía 
es maravillosa, diría que es uno de 
los proyectos más importantes que 
ha tenido Vansteenwinckel, el más 
consistente y de gran calidad”, recal-
có la curadora.

cordillera. También hay retratos, y 
mucho simbolismo, “la relación y 
acercamiento que tenemos con la 
religión -fotografías de animitas-, 
hay historia, poesía y presencia de 
la muerte. A uno le queda una espe-
cie de melancolía de un país con di-
versos matices”, añadió Besnier. 

Precisamente, es ese componen-
te de blanco y negro que acentúa y 
pone de relieve dicha sensación, en 
que se demuestra un viaje familiar 

Abren convocatoria para 
proyecto de creación en 
danza contemporánea
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EN TOTAL SON 39 FOTOGRAFÍAS que 
resumen el viaje del fotógrafo belga durante 
un año por distintos rincones del país.

LA INICIATIVA CREATIVA no busca el llegar a una obra terminada, 
sino más bien  una búsqueda interna de cada participante.
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Lideró el 78-60 sobre 
Temuco con 19 puntos 
y venía de anotarle 13 a 
Valdivia. 
Evandro Arteaga

Logró 17 y 13 puntos 
en los triunfos del fin de 
semana. Vital en 
ambos encuentros. 
Diego Silva

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El año pasado, la UdeC 
llegó a sumar 13 juegos sin 
ganar. Justamente, hasta 
que llegó Ramírez.

La mala racha 
con Vergara

El nortemaericano anota 20, 
8 puntos por juego y rescata 
12, 3 rebotes. En la primera 
rueda fue bien anulado.

Lamar Haynes,  
amenaza talquina

Siempre pasa algo y el 
Campanil aún no festeja

La cara de Miguel Ramírez lo 
decía todo. Minuto 87 y Lionel Al-
tamirano se crea su tercera oca-
sión de gol ganando por arriba. 
Una tenía que entrar y fue esa. 
¿Mereció perder la UdeC en Tal-
ca? Otra vez da la sensación de 
que al menos estaba para empa-
te, pero tampoco puede culparse 
a la mala fortuna. El Campanil 
suma solo un punto de 18 posibles 
y la autocrítica debe ser fuerte. 

Curiosamente, los 5 partidos 
que perdió fueron por la diferen-
cia mínima. Contra Cobreloa y 
Rangers, en los minutos finales. Su 
único punto fue el empate a últi-
ma hora ante Iquique. Uno de los 
dramas que más llama la aten-
ción es su falta de gol, con solo 3 
anotaciones en 6 encuentros. 

Pero su falta de gol es aún más 
preocupante porque solo regis-
tran un gol del defensa Claudio 
Navarrete y uno de Yashir Islame. 
El otro fue autogol ante los Drago-
nes Celestes. Contra Rangers, Is-
lame tuvo un tiro en el palo anti-
cipando bajo el arco y otra que 
elevó con el arquero ya jugado en 
el piso. Para colmo, Islame y Maxi 
Pérez fallaron penales que ha-
brían cambiado la historia de esos 
compromisos. 

FOTO: CAMPEONATOCHILENO.CL

Un plantel que perdió muchas 
de sus figuras y ha debido rear-
marse a partir de piezas jóvenes. 
Sin ir más lejos, hay 8 jugadores 
salidos de la cantera del club que 
han jugado al menos 4 de estos 6 
partidos y han sido piezas impor-
tantes en la pizarra de Ramírez: 
Felipe Orellana, Aníbal San Mar-
tín, Claudio Navarrete, Javier Sal-
días, Job Bogmis, Sebastián Moli-
na y los Sub 20, Lucas Molina y 
Hernán Astudillo. 

Solo cuatro jugadores de su pla-
nilla superan los 27 años. 

En ese escenario, Ramírez ha 
intentado darle un orden al equi-
po, que de la mano de Manuel 
García no ha pasado tantas zozo-
bras en defensa. Tienen un parti-
do pendiente con Puerto Montt y 
en la próxima fecha chocarán con 
Barnechea. A ver si el DT auricie-
lo es capaz de otro milagro.

IMPONENTE RACHA DEL CAMPANIL

La recuperación de partidos no 
ha sido fácil para la UdeC, aunque 
los números solo hablen de victo-
rias. El equipo de Cipriano Núñez 
sobrevive a una agenda cargadísima 
que incluye cuatro encuentros en 
estos seis días. Y no son compromi-
sos cualquiera: todos fuera de casa 
y con salidas de riesgo. La primera 
fue en Lautaro y el Campanil resul-
tó airoso. Hoy el desafío será ante 
Español en Talca y luego habrá que 
viajar rápidamente para el doble 
desafío en la isla.  

Clave ha sido la rotación del equi-
po, sin importar los números perso-
nales. Es más, la UdeC no tiene nin-
gún jugador entre los Top 5 de la 
LNB en puntos, rebotes ni asisten-
cias. Curioso, pero grafica la com-
prensión de que acá lo importante 
son los objetivos grupales. Ante Te-

El invicto que no 
tambalea: UdeC con                   
4 salidas en 6 días
Quinteto de Cipriano Núñez logró doble triunfo el fin de 
semana, suma 17 consecutivos y esta tarde visita Talca antes 
de pasar rápidamente a a la isla. Agenda cargadísima.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de Bowman. 
Probablemente, esta noche (20 

horas) sea parecido en Talca. Es uno 
de los que transita en la zona baja 
con solo  6 victorias y 11 derrotas y 
en la Casa del Deporte la diferencia 
fue de 131-59. Los universitarios, 
en tanto, estiran su racha ganado-
ra a 17 encuentros, pero poniendo 
un ojo a los durísimos juegos de 
este jueves y viernes. 

Primero contra Ancud, que es 
cuarto en la tabla con buen registro 
de 13-6 y suele protagonizar áspe-
ros duelos contra la UdeC, más allá 
del aplastante 115-78 de la primera 
rueda en la Casa del Deporte, con 
Carrasco y Rubio como banderas. El 
viernes la cita será en Castro, otro 
con marca positiva y siempre difícil 
en calidad de local.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

muco y sin el siempre imponente Je-
rry Evans, la mejor mano del gana-
dor fue Evandro Arteaga, que apor-
tó 19 puntos y venía de encajarle 13 
a Valdivia dos días antes. A sus 40 
años sigue siendo importante, en un 
cuadro donde todos lo son. 

En el 78-60 a Temuco también re-
saltaron los 17 puntos de Diego Sil-
va y los 9 de Eduardo Marechal. Esa 
tarde, Andrés Domínguez arrancó 
como titular, mientras Rivera y Po-
lidori también vieron minutos. De 
los norteamericanos, solo presencia 
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En dos semanas más, Vial 
tendrá que visitar a Iquique 
por la tercera fecha. UdeC 
recibirá a Coquimbo.

Preparando otro 
viaje complicado

El “Caso Ambulancia”: 
ahora Vial pide justicia    
y que las reprogramen

Una historia de locos. El sába-
do en la mañana, las chicas de 
Fernández Vial calentaban nor-
malmente en el Municipal de 
Hualqui, pero afuera algo pasaba. 
El árbitro notó que no había am-
bulancia, uno de los requisitos 
exigidos al club organizador, y 20 
minutos después decidió suspen-
der el partido entre la “Maquini-
ta” y O’Higgins. No es oficial, pero, 
apegándose al reglamento, las au-
rinegras deberían perder los tres 
puntos. Las ferroviarias no dan 
la pelea por terminada. 

Esa misma tarde, desde Vial 
emanó un comunicado que de-
cía: “desde la organización del 
club se elevó tanto la reserva del 
estadio como la solicitud del ser-
vicio de ambulancia al municipio 
de la comuna”. También explicó 
que “previo al inicio del partido, la 
ambulancia acudió a una emer-
gencia local. El móvil retornó a las 
11.26. Durante su ausencia, se en-
contraba al interior un automóvil 
de seguridad ciudadana”. 

Por redes sociales, respondió 
Milton Candia, encargado de De-
portes de la municipalidad, acla-
rando que “existe un convenio de 
colaboración, pero como munici-
pio solo facilitamos el recinto. El 
tema administrativo, como venta 
de entradas y ambulancia, lo ve el 
organizador. Espero quede todo 

FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL FÚTBOL FEMENINO

claro ya que es fácil echar la cul-
pa a otros cuando no se hacen 
bien las cosas”. 

Desde el cuerpo técnico vialino, 
José Luis Espinoza, comentó que 
“nosotros no vamos a justificar al 
club, pero esa es una parte del 
tema. Hay un reglamento y, si esto 
amerita pérdida de puntos, pue-
de que sea así. Lo que no nos pa-
rece es que en el partido de Anto-
fagasta con Palestino sucedió lo 
mismo y se jugó 45 minutos des-
pués y sin la ambulancia, sino que 
un móvil que pertenecía a bombe-
ros. Entiendo que esa orden vino 
desde la Anfp. Eso no es justo”. 

El profesor ferroviario aseguró 
que “no hay una igualdad de cri-
terios y eso preocupa. Lo mismo 
pasó cuando pedimos retrasar 
nuestro inicio de torneo, como 
Antofagasta el año pasado. ¿Por 
qué a unos sí y otros no? Estamos 
pidiendo que el partido se repro-
grame. Incluso,  podemos jugarlo 
en Rancagua. Sería justo”.

REUNIÓ MÁS DE 1.500 PERSONAS

Poleras, globos y gorros azules, fa-
milias completas corriendo y com-
partiendo su alegría en el Parque 
Ecuador. Así fue la actividad de este 
fin de semana y, sí, la palabra es ale-
gría. Es tercera vez que se realiza 
este evento deportivo y familiar 
para concientizar sobre el autismo 
y en un momento especial. En el 
Día Mundial para visibilizar el TEA 
y a pocas semanas de aprobarse 
una ley al respecto, que espera ser 
realmente inclusiva y asegurar el 
derecho a la igualdad.  

Laura Vásquez llegó junto a su 
hijo Claudio Flores y comentó que 
“somos representantes de Aganat, 
una agrupación de Talcahuano, que 
tiene cerca de 25 años. Luchamos 
bastante tiempo por una ley que 
nos ampare y, aunque falta mucho, 
lo que acaba de ocurrir es un enor-
me paso que nos amparará en salud, 
educación y nos brinda esperanza 
de tener un futuro mejor”. 

También estuvo presente el di-
putado Félix González, quien ex-
presó que “ahora existirá la obliga-
ción de acompañar a las personas 
con TEA desde el diagnóstico tem-
prano hasta la adultez. Es una inver-
sión pública que partirá con 62 mil 
millones de pesos en un primer año 
para financiar terapias que son ca-
ras y a las que muchas familias no 
tienen acceso. Lo que va a faltar es 
hacer conciencia en los profesora-
dos, las policías, los funcionarios 
de la salud. Ahí nos falta mucho to-
davía”.  

María Valeria Melgarejo, en tan-
to, vino desde Coronel, con la fun-
dación Te Amparo, y señaló que “soy 
una persona dentro del espectro 
autista y me siento muy acogida 
por toda la red que se generó aquí y 
que los niños se sientan seguros y 
celebrar la nueva ley de autismo 
que es un paso pequeño, falta mu-

Corren en el 
parque para 
concientizar    
sobre autismo
Jornada deportiva y recreativa fue un 
abrazo grupal en el Día Mundial para 
visibilizar sobre el TEA y con nueva ley.

FOTOS: CEDIDAS

chísimo. Habemos muchos adultos 
autistas que estamos siendo agredi-
dos en nuestros trabajos y tenemos 
que estar calladitos porque si le-
vantamos la voz somos excluidos”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INICIO LECTURA lectura lectura lectura lectura lectura lectura 
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Santoral: Isidoro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/21 5/26
LOS ÁNGELES

11/30
SANTIAGO

6/27                    
CHILLÁN10/29

RANCAGUA

7/27
TALCA

9/26
ANGOL

3/23
TEMUCO

2/19
P. MONTT

11/17
MIÉRCOLES

11/20
JUEVES

10/22
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	04.04.2023 DCCP-Conce--1
	04.04.2023 DCCP-Conce--2
	04.04.2023 DCCP-Conce--3
	04.04.2023 DCCP-Conce--4
	04.04.2023 DCCP-Conce--5
	04.04.2023 DCCP-Conce--6
	04.04.2023 DCCP-Conce--7
	04.04.2023 DCCP-Conce--8
	04.04.2023 DCCP-Conce--9
	04.04.2023 DCCP-Conce--10
	04.04.2023 DCCP-Conce--11
	04.04.2023 DCCP-Conce--12
	04.04.2023 DCCP-Conce--13
	04.04.2023 DCCP-Conce--14
	04.04.2023 DCCP-Conce--15
	04.04.2023 DCCP-Conce--16
	04.04.2023 DCCP-Conce--17
	04.04.2023 DCCP-Conce--18
	04.04.2023 DCCP-Conce--19

